

例会報告

第2762回例会報告議事録

日時 令和6年9月10日(火曜日)

場所 ハート柏迎賓館

時間 12:15点鐘

ロータリーソング「我らの生業」

ゲスト：千葉信用金庫我孫子支店 支店長
伊藤様 (オブザーバー)

柏RC 勝田秀一会員

ビジター：なし

S.A.A.：梶会員

会長挨拶

日暮会長



本日は、千葉信用金庫我孫子支店支店長伊藤様、柏ロータリークラブ勝田秀一様我孫子クラブの例会に参加いただきありがとうございます。

それでは、会長報告をさせていただきます。

先週9月3日の理事会の報告をさせていただきます。

はじめに、来期の60周年記念事業の実行委員長を村越会員にお願いしました。これから副委員長他委員を村越委員長に一任し決めていただきますので依頼された会員は、ご協力をよろしくお願いいたします。

次に、10月8日のラーニングセミナー（以前の情報研究会）ハート柏でDEI委員長に卓話をお願いし予定しています。我孫子クラブがガバナー補佐輩出クラブ（ホストクラブ）として他クラブのお出迎え等を行いますのでたくさんの会員の参加をよろしくお願いいたします。なお、詳細については本日の夜おこなわれる会長幹事会で決定すると思いますので決定しましたらご報告いたします。

続いて、来年5月20日の合同例会の日に、日中ゴルフコンペが行われます。ゴルフをやる会員は参加をお願いします。

最後に、例年通り本年度もジャパンボードフェスティバルに5万円協賛させていただくことに決定いたしました。

以上です。本日もよろしくお願いいたします。





28名(出席免除者含む)出席(全員で33名) 出席率84.84%
業務による欠席：倉持会員、野田会員、藤本会員、前田会員、湯下会員
ZOOMによる出席：古谷野会員

卓話

瀧日会員



昭和を振り返ってみたいと思います。

1926年、大正15年が昭和元年です。1989年、昭和64年、平成元年、昭和というのは64年間という非常に長い時代でした。昭和という時代は大変な時代でした。

何が一番大変かって言うと第二次世界大戦、太平洋戦争、これは大変な戦争でした。

日本は外国の軍隊に占領されたことはありませんでした。日本の歴史の中で初めて占領軍に占領されました。

日本は太平洋戦争に敗れました。昭和20年8月15日にポツダム宣言を受諾して無条件降伏をしました。この日を境にして日本社会は変革しました。180度違うようになりました。

昭和16年12月8日に山本五十六率いる日本連合艦隊がアメリカのハワイ真珠湾を奇襲攻撃をして、最初は素晴らしい成果をあげ、4年間戦って敗戦しました。

昭和元年から20年まで日本はずっと戦争をしていました。

最初は1931年、昭和6年の満州事変。日本が満州を植民地化しようとして起こした戦争です。

1933年、昭和8年に日本は国際連盟を脱退しました。満州事変によって侵略戦争をやって世界から非難をあげて孤立化しました。

1937年、昭和12年に盧溝橋事件が起きました。中国の盧溝橋という所で日本陸軍と中国軍が鉄砲を打ち合いました。どちらが先に始めたのか未だ結論は出ていません。

そんな時代の一般の国民の生活はどんなものだったのかお話ししたいと思います。

昭和20年台に生まれている人はロータリーの中では私と佐藤先生くらいです。

子ども達は学校が始まり講堂で朝礼がありますが、講堂の上の方に飾ってある天皇陛下と皇后陛下の写真、御真影の蓋を校長先生が開けて御真影礼拝をしました。

授業は普通の勉強の他に、子どもというのは天皇陛下の赤子(せきし)である、立派な兵隊になって天皇陛下のために尽くしなさい、というのが教育の基本でした。

その時代の日本というのは天皇を中心にした軍国主義国家で大日本帝国と言いました。

私は千葉の船橋の行田という所に子供の頃に住んでいました。今でも丸い道路があります。丸い道路の中に海軍の通信基地がありました。私の父親が無線の技士でしたので兵隊ではありませんでしたが、軍隊付きの技術屋さんで徴兵されインドネシアに派遣されました。

戦争も進み、通信基地なので危ないということで父親の田舎、岐阜の山奥に疎開しました。田舎のない生徒達はクラス別とか学年別で空襲警報のない長野や群馬だとかに疎開し、疎開先の学校で地元の生徒達と一緒に勉強しました。ただ田舎の子どもと小競り合いもあったりして大変な生活をしたと思います。

その頃の日本社会はますます軍国主義化しました。歌は全部軍歌でした。子どもの遊びも戦争ごっこでした。

そういう時代の中で1938年、昭和13年に国家総動員法という法律が成立しました。これ

は国民は人的支援、物的支援これを全て国家のために使うことができるという法律でした。戦争が厳しくなってきたので、あらゆる物資、人間を総動員しないとだめだということでした。

兵隊さんは赤紙という、1週間とか2週間以内にどこどこに出頭しろという命令書みたいなものが届き、兵隊にされました。

また金属が不足して、家庭にある鍋お釜、包丁などを国家が回収し、武器等を作りました。お寺の鐘も回収されました。

ちょっと怖い話ですが、特高、特別高等警察という組織がありました。共産主義や社会主義にかぶれている人間や、天皇陛下や皇室や神社に対して不届きな言動をする人間が特高によって取り締まりを受け拷問を受けました。治安維持法という法律がありましたが、ほぼ治外法権に近いような形になっていて、特高に捕まったら生きて帰れないと言われてました。

小林多喜二という作家の「蟹工船」という有名な小説がありますが、かれは左がかった思想ということで捕まり拷問を受けて虐殺されたことは有名な話です。

この時代を表す典型的な言葉があります。1935年、昭和10年に政府が見解として出した言葉です。

「万世一系の天皇の統治。日本の国は天孫降臨の際の神のお告げにより、万世一系の天皇が国を統治するべし」

したがって日本国民は天皇の統治の下に服するのが当たり前である、という政府見解でした。神話です。今では考えられませんが、それが通用していた時代でした。

昭和11年、1936年に二二六事件が起きました。青年将校達が兵隊を動員してまず警視庁を占拠し、新聞社を占拠し、当時の政府の要人、首相、各大臣の私邸を襲撃しました。今で言えばテロです。主導者の青年将校達は全員死刑になりました。内閣は軍部が支配する形になりました。

その時代、いろんな言葉がありました。

まず国粋主義。敵性語を使わず、横文字禁止でした。ナンセンスだと私は思いますが、例えばプラットフォームは「乗車廊」、ラグビーは「闘球」、野球のストライクは「よし」と言いました。

「贅沢は敵だ」という言葉もありました。指輪やネクタイピン、宝石類は禁止されました。

国民服というのもありました。学生は朝から晩まで学生服を着ました。

「産めよ増やせよ」という言葉もありました。6人、7人、と子どもをもうけると表彰状が出ました。

小学校高学年は竹槍を持たされて軍事教練というのをしました。ちゃんと竹槍訓練をしているか学校に憲兵が来ました。

食糧事情については、農家の働き手が兵隊さんに全部取られるので、生産能力が落ちて米なんてまずありませんでした。さつま芋や芋の葉っぱ、大豆の絞りがす等を食べました。

この戦争で全部で310万人の日本人が犠牲になりました。我々の今の本当に恵まれた平和な自由な生活はこういう310万人の本当に尊い犠牲の上に成り立っているのだということを申し上げて終わりにしたいと思います。ありがとうございました。

閉会の点鐘

日暮会長

瀧日先生、卓話ありがとうございました。

これで9月第2例会を終了いたします。ありがとうございました。点鐘します。

ニコニコBOX

お名前	メッセージ	金額
日暮会長	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
荒井会員	瀧日さん卓話ありがとうございます。	1,000円
石原会員	興味深い卓話をありがとうございました。	1,000円
小野会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
梶会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
上村(英)会員	瀧日会員ありがとうございます。	1,000円
木村(政)会員	瀧日先生 卓話ありがとうございました。	1,000円
木村(隆)会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
小池会員	瀧日さん 卓話ありがとうございました。	1,000円
鈴木会員	瀧日さん 卓話をありがとうございました。 心に沁みるお話でした。	1,000円
関根会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
瀧日会員	卓話をさせて頂きました。	2,000円
寺井会員	卓話ありがとうございました。	1,000円
福武会員	卓話ありがとうございました。	1,000円
松本会員	瀧日さん卓話ありがとうございました。	1,000円
村越会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
柳田会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
山本会員	瀧日先生、重みのある昭和の歴史のお話、大変勉強になりました。	1,000円
依田会員	瀧日先生ありがとうございます。	1,000円
米田会員	瀧日会員 卓話ありがとうございました。	1,000円
当日計		22,000円
今期累計		105,000円

今週の表紙「無量院」千葉県我孫子市青山162番地

国道6号線青山台入口交差点の西500mに位置する無量院は、坂道を上りつめた高台にあります。明治の頃までは本尊が十一面観音で「青山の十一面さん」としてご婦人方に人気がありました。中峠龍泉寺の門末となって以降は不動明王が本尊となっています。

新四国相馬霊場八十八箇所の65番の札所があります。高台から取手市街を望む事ができます。

ロータリーの友事務局 ホームページ www.rotary-no-tomo.jp メールは web@rotary-no-tomo.jp

環境NPOオフィス町内会が中心となって2005年に立ち上げた新たな間伐促進活動が「森の町内会」です。この活動に賛同して「印刷用紙」や「コピー用紙」を使用する企業は2009年9月現在、92社にのぼり、その環境貢献として促進される岩手県岩泉町・葛巻町・青森県三沢市での間伐は、年間30haの規模になっています。グリーン購入大賞で大賞を、山村カコンクールで林野庁長官賞を受賞しています。



この印刷物に使用している用紙は、森を元気にするための間伐と間伐材の有効活用に役立ちます。

我孫子ロータリークラブは、環境貢献として、「森の町内会」を応援します。